
Всего следующей весной в го-
роде начнется благоустрой-
ство территорий к 25 много-
квартирным домам. Именно 
жители решают, как изменит-
ся их двор: утверждают ди-
зайн-проект, подготовленный 
муниципалитетом, вносят 
коррективы.

В обсуждениях принимают 
участие партийцы — депутаты 
Парламента КЧР и Думы Чер-
кесска, общественники, а пред-
ставители городских властей 
подробно рассказывают о про-
грамме благоустройства.

Так, жильцов МКД № 44 и 
№  44а по улице Красноармей-
ской и № 26 по улице Кавказской 
интересовало, нельзя ли оста-
вить элементы уже существую-
щей детской площадки, добавив 
новые конструкции. Как объяс-

нили сотрудники мэрии, по усло-
виям программы это невозмож-
но. Площадку обустроят резино-
вым покрытием, установят но-
вый игровой комплекс.

Жильцы интересовались и ко-
личеством фонарей, урн, лавочек 
и попросили снести старые дере-
вья. Как объяснили сотрудники 
мэрии, все зеленые насаждения 
будут обследованы и в случае не-
обходимости — снесены.

Компенсационную высадку 
проведут сами жильцы. Партий-
цы пообещали, что не останутся 
в стороне: «Единая Россия» еже-
годно участвует в высадке дере-
вьев во дворах МКД, в парках и 
скверах.

Обеспокоены жильцы и состоя-
нием контейнерной площадки. 
Вопрос будет решаться при уча-
стии управляющей организации.

«Каждый год мы сталкиваемся 
с проблемой: в судьбе своего дво-
ра принимают участие далеко не 
все жильцы, а те, кто участвует, 
не всегда смело высказывают 
свои пожелания. Но именно от 
того, в каком виде будет утверж-
ден дизайн-проект, зависит, ка-
ким будет тот или иной двор зав-
тра», — отметил региональный 
координатор партпроекта «Го-
родская среда», депутат Парла-
мента КЧР Алексей Ганшин.
По информации регионального  
отделения ВПП «Единая Россия»
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В горы — с хорошим гидом
Ренат Урусов знает туристские маршруты  
республики как свои пять пальцев с. 3

С заботой о здоровье
В поселке Орджоникидзевском  
строится новая амбулатория с. 2

На обед — вкусный суп
Диетологи настоятельно советуют 
не забывать это жидкое блюдо с. 3

Шли в бой солдаты...
В Архызе провели реконструкцию  
одного из сражений 1942 года с. 2

Гимн сельскому труду
В Карачаевском районе на перевале Гум-Баши прошёл праздник косарей

Этот праздник получился по-
истине народным. Примеча-
тельно, что в этот раз к состя-
заниям, в которых участвова-
ло 25 человек, присоедини-
лись и косари из других 
районов республики.

Площадка районного праздни-
ка была украшена броским бан-
нером, посвящённым значению 
сенокоса в жизни горцев и тра-
дициям, связанным с важно-
стью страды в жизни селян. 
Здесь же были представлены 
выставка мастеров декоратив-
но-прикладного искусства, блю-
да национальной кухни во всём 
их разнообразии. Работники до-
мов культуры и самодеятельные 
артисты в национальных костю-
мах приглашали гостей посе-
тить горское подворье с атрибу-
тами старины, посмотреть экс-
понаты, посетить оригинальную 
фотозону с инсталляцией, по-
свящённой перевалу Гум-Баши. 
Здесь же под руководством ди-
ректора Учкуланского народно-
го музея Аминат Хубиевой по-
чтенные горянки проводили 
мастер-класс по прядению шер-
сти. А директор Кумышского 
СДК Мурат Акбаев показывал, 
как правильно отбить косу, при 
этом использовал дедовские ме-
тоды, которые никогда не уста-
ревают при ручном сенокоше-
нии. И как тут не отметить, что 
львиная доля организационной 
работы по созданию атмосферы 
горского подворья легла на 
культработников под руковод-
ством Зухры Гочияевой…

А тем временем у стола кон-
курсной комиссии собирались 
косари, уточнявшие условия 
соревнований, призовой фонд 
которых в этом году составил 
170 тысяч рублей. Каждый 
участник должен был скосить 
площадку в 5 соток, причём 
учитывалось как время, так и 
качество сенокошения. Главное 
требование  — стерня должна 
быть ровной, чистой, без остат-
ков травы и не превышать 4–5 
см. Участник конкурса 68-лет-
ний житель аула Кызыл-Ок-
тябрь Зеленчукского района 
Юсуф Чомаев рассказал:

— Я с большим удовольствием 
вместе со своей группой под-
держки приехал сюда, как гово-
рится, тряхнуть стариной. Ведь 
многие годы я отдал родному 
совхозу, чабановал свыше 30 
лет. Но приходилось и сено за-
готавливать для овец. И сегодня 
при виде молодёжи и совсем ещё 
юных ребят, которые держат в 
руках косу, становится радостно 
на душе оттого, что трудовые 
традиции благодаря таким ме-
роприятиям и сегодня живы.

Вот и 17-летний Бияслан Бай-
рамуков, студент Исламского 
института, в этот день впервые 
влившись в строй взрослых 
мужчин, решил испытать себя. К 
этому состязанию у себя дома, в 
Верхней Маре, он готовился се-
рьёзно и основательно, скосив 
несколько участков.

Далее конкурсанты спустились 
вниз к полю. Поэтому весь про-

цесс сенокошения с верхней 
площадки был виден всем: и су-
дьям, и болельщикам. Судья со-
ревнований Руслан Эбзеев дал 
команду «Поехали!», и косари 
принимаются за работу. 

Наконец, под торжествующие 
крики болельщиков 
первым к финишу 
пришёл косарь из ау-
ла Нижняя Теберда 
Мурат Чомаев, ско-
сивший свои 5 соток 
за 30 минут! Вторым 
стал Энвер Лепшо-
ков (Нижняя Мара), третьим — 
Ренат Дудов (Верхняя Мара). 
Самое интересное — эта тройка в 
таком же составе лидировала и в 
прошлом году, разве что ребята 
поменялись местами: Ренат тог-
да был первым, Мурат — вторым, 
Энвер — третьим. Но многие от 
души порадовались за юного де-
бютанта Бияслана Байрамукова, 

который буквально наступал на 
пятки старшим соперникам, при-
дя к финалу четвёртым.

Церемонию награждения и че-
ствования победителя и призе-
ров открыл руководитель Ассо-
циации маринских аулов «Ма-

ра» Джашарбек 
Кочкаров, отметив-
ший, что возрожде-
ние трудовых тради-
ций отцов и дедов 
сегодня обретает 
новый смысл и укре-
пляет уважение к 

сельскому труду. 
Глава администрации Карача-

евского муниципального райо-
на Спартак Кущетеров заверил 
присутствующих: 

— Мы и впредь будем прово-
дить такие конкурсы, вызываю-
щие интерес у населения, осо-
бенно у молодёжи. Трудовые 
традиции, завещанные дедами, 

необходимо крепить в сознании 
современной молодёжи.

Под аплодисменты многочис-
ленных болельщиков и зрите-
лей С. Кущетеров вручает де-
нежные призы и почётные гра-
моты отличившимся в конкурсе 
косарям: Мурат Чомаев получил 
приз 100 тысяч рублей, Энвер 
Лепшоков — 50 тысяч рублей, 
Ренат Дудов — 20 тысяч рублей.

Концертную программу от-
крыл прославленный хореогра-
фический девичий ансамбль 
«Азат» (художественный руко-
водитель — народный артист 
КЧР Рашид Узденов) Правоку-
банского СДК фееричным тан-
цем, в котором сочетаются гра-
ция, вдохновение, величие горя-
нок. Этот коллектив нынешним 
летом завоевал Гран-при на 
международном фестивале 
«Жемчужина Черноморья» в 
Сочи. В настоящее время гото-

вится к покорению новых вер-
шин в Москве. Исполнение пе-
сен вокалистами сопровожда-
лось танцами зрителей, это был 
поистине народный той, ликую-
щий и искромётный. А у огром-
ного котла с янтарным пловом и 
щедро накрытыми столами 
можно было угоститься всем, в 
том числе и транзитным тури-
стам, проезжавшим по Марин-
ской дороге в сторону наших 
курортов. Супруги Ирина и Сер-
гей Ивановы, следовавшие из 
КМВ на Домбай, прокомменти-
ровали:

— Это было потрясающее зре-
лище! Мы увидели настоящий 
Кавказ: трудолюбивый, госте-
приимный, артистичный. И как 
же был прекрасен девичий танце-
вальный ансамбль! А каковы му-
жественные косари, от которых 
исходили сила и надёжность!
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

В Карачаево-Черкесии с рабо-
чей поездкой побывал губер-
натор Кемеровской области 
Сергей Цивилев. Глава респу-
блики Рашид Темрезов побла-
годарил Сергея Евгеньевича 
за внимание, которое он с пер-
вых дней на посту руководите-
ля субъекта уделяет развитию 
межрегионального взаимо-
действия.

Рашид Темрезов поздравил 
коллегу с юбилейными датами, 
которые отметил регион: 80-ле-
тием государственности Кеме-
ровской области и 300-летием 
Кузбасса.

«Между нашими регионами 
уже есть успешный опыт взаимо-
действия в рамках Соглашения о 
сотрудничестве, подписанного в 
2019 году. Но изменения, прои-
зошедшие в государстве и обу-
словленные такими масштабны-
ми событиями, как пандемия и 
специальная военная операция, 
требуют от нас пересмотра плана 
совместных мероприятий, целей 
и задач сотрудничества в соот-
ветствии с вызовами, стоящими 

сегодня перед нашей страной. 
Сегодня нам важно быть единой 
командой Президента России 
Владимира Путина, важно кон-
солидировать наши возможно-
сти и быть по-настоящему опо-
рой и друг другу, и нашей стра-
не», — сказал Глава КЧР.

Итогом встречи с Сергеем Ци-
вилевым стала актуализация 
Соглашения между Правитель-
ством Карачаево-Черкесии и 
Правительством Кемеровской 
области — Кузбасса о сотрудни-
честве в торгово-экономиче-
ской, научно-технической, 
культурной и других сферах. 
Важной частью документа явля-
ются разделы, регламентирую-
щие сотрудничество в базовых 
для регионов отраслях, таких 
как промышленность, туризм и 
социальная сфера.

Рашид Темрезов выразил уве-
ренность, что соглашение внесет 
весомый вклад в социально-
экономическое развитие регио-
нов и повышение уровни жизни 
населения в них, а также станет 
очередным успешным опытом 
консолидации в целях решения 
стратегически важных для стра-
ны задач.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Укрепляем межрегиональное 
взаимодействие

«Читать и помнить: цикл бук-
трейлеров о творчестве ам-
бассадоров национальных 
литератур Карачаево-Черке-
сии» — проект с таким назва-
нием стал победителем пер-
вого заочного конкурса Рос-
молодёжи.Гранты 2023. Руко-
водителем проекта выступила 
Лейла Чотчаева, наставни-
ком — Екатерина Борисова. 
Сегодня они — гости «ДР».

Как рассказала нам Екатерина 
Борисова, идея проекта состоит в 
том, чтобы заинтере-
совать школьников 
республики литера-
турой народов Кара-
чаево-Черкесии, 
привлечь внимание к 
творчеству писате-
лей, ставших класси-
ками нашего регио-
на, для чего предпо-
лагается использо-
вать цикл буктрейлеров о 
творчестве знаковых националь-
ных авторов пяти субъектообра-
зующих народов республики.

Что такое буктрейлер? Как по-
яснила Лейла Чотчаева, буктрей-
лер — это короткий видеоролик, 
как трейлер к фильму, рассказы-
вающий в произвольной художе-
ственной форме о какой-либо 
книге. Цель таких роликов — ре-
клама свежевышедших книг и 
пропаганда чтения, привлечение 
внимания к книгам при помощи 
визуальных средств, характер-
ных для трейлеров к кинофиль-

мам. Как правило, продолжи-
тельность буктрейлера составля-
ет не более трех минут. Такие ро-
лики снимают как к современным 
книгам, так и к книгам, ставшим 
литературной классикой. Боль-
шинство буктрейлеров выклады-
вается на популярные видеохо-
стинги, что способствует их ак-
тивному распространению в сети 
Интернет. Главная задача бук-
трейлера — заинтересовать и 
удивить будущего читателя, при-
влечь внимание к сюжетной ли-
нии и героям художественного 
произведения и побудить прочи-
тать произведение. При создании 
буктрейлера используются ви-
део, иллюстрации, фотографии, 

обложки книг, компьютерная 
графика.

Как рассказали наши гостьи, 
проект планируется осуществить 
в несколько этапов. Вначале — и 
этот этап идет сегодня — прово-
дится информационная кампа-
ния. Команда проекта уже прове-
ла два радиоэфира, приняла уча-
стие в телевизионных эфирах ре-
гиональных передач «Доброе 
утро», «Проектная мастерская», 
«Карачаево-Черкесия онлайн», 
созданы телеграм-канал и акка-
унт проекта в социальной сети 
ВКонтакте под названием «Чи-

тать и помнить». Следующая за-
дача — определить амбассадоров 
национальных литератур пяти 
субъектообразующих народов 
Карачаево-Черкесии. Отбор бу-
дет проводиться с привлечением 
национальных общественных ор-
ганизаций, профессионального и 
любительского писательского со-
общества, в том числе команда 
проекта рассчитывает на помощь 
и поддержку недавно воссоздан-
ного Союза писателей КЧР. 

Далее будут подготовлены и на-
писаны сценарии цикла из 5 бук-
трейлеров, и наконец непосред-
ственно сам продакшен — съемки 
роликов. Затем ролики будут 
смонтированы, озвучены и 
оформлены. После этого, уже в 
апреле 2024 года, состоится тор-
жественная презентация цикла 
буктрейлеров широкой обще-
ственности, в рамках мероприя-
тия жителей региона ждут показ 
буктрейлеров, мастер-классы, 
выступление деятелей культуры 
региона, книжная выставка-про-
дажа, организованная при под-
держке республиканского книж-
ного издательства.

Команда проекта также плани-
рует провести презентации воз-
можностей использования бук-
трейлеров в образовательном 
процессе педагогам, преподаю-
щим родную литературу. Будут 
проведены еще три презентации 
для не менее сотни педагогов в 
Черкесске, Карачаевске, Усть-
Джегуте.

В рамках проекта при 
поддержке Минобра-
зования КЧР планиру-
ется презентация бук-
трейлеров в школах. 

Возродить интерес  
молодежи к чтению 
В Карачаево-Черкесии готовится цикл буктрейлеров о творчестве 
амбассадоров национальных литератур республики

Помогаем участникам СВО
В зону проведения специальной военной операции отправ-

лен очередной груз помощи военнослужащим из Карачаево-
Черкесии. Эта партия, сформированная республиканским 
штабом по оказанию помощи участникам СВО и членам их 
семей по поручению Главы КЧР Рашида Темрезова, предна-
значена военнослужащим бригады «Сомали» — жителям ре-
спублики. В груз вошли рации, вещевое обмундирование, ме-
дикаменты и другие предметы первой необходимости, в том 
числе средства личной гигиены.

Школа для юных астрофизиков
На базе Специальной 

астрофизической обсерва-
тории РАН в Нижнем Ар-
хызе с 3 по 18 августа рабо-
тает заключительная, седь-
мая, астрофизическая 
школа, спроектированная 
Фондом «Траектория». 
Двадцать семь ребят из 
разных уголков нашей страны получили возможность прослу-
шать лекции известных ученых, поучаствовать в астрономиче-
ских наблюдениях, ознакомиться с современными методами 
астрофизических исследований и научным оборудованием.

МФЦ Карачаево-Черкесии делятся опытом
С рабочим визитом республику посетила начальник отделе-

ния Старобельского района ГУ ЛНР «МФЦ» Наталья Медведе-
ва. Вместе с директором РГБУ «Уполномоченный многофунк-
циональный центр предоставления государственных и муници-
пальных услуг — Центр информационных технологий КЧР» 
Султаном Эркеновым она обсудила вопросы организации ока-
зания гражданам государственных и муниципальных услуг и 
документооборота в информационных системах ГУ ЛНР 
«МФЦ», были затронуты вопросы оформления отделения 
МФЦ в Старобельском районе ЛНР. Кроме того, Наталья Ива-
новна посетила крупные офисы МФЦ КЧР.

Туристско-информационный центр в Домбае
В Домбае благодаря победе Карачаево-Черкесии в конкурсе на 

предоставление грантов Правительства РФ и получению фи-
нансовой поддержки на развитие туристической отрасли поя-
вился новый туристско-информационный центр. По словам 
министра туризма КЧР Расула Текеева, центр станет площадкой 
для консультации представителей туристического сообщества и 
поможет продвижению информации о турпродуктах курорта. 

На пульсе

Работа косаря требует хорошей физической формы и выносливости

Должно быть не все равно
В Черкесске началось обсуждение дизайн-проектов дворов,
подлежащих ремонту в 2024 году

Событие

Проект

Идет обсуждение дизайн-проекта дворовой территории

как ранее отметил Глава КЧР Рашид Темрезов, жители оценили 
итоги проекта «Единой России» «Городская среда», в рамках ко-
торого работы по благоустройству выполнялись в 22 населенных 
пунктах. Только за прошлый год благоустроено 63 общественные 
и дворовые территории. В этом году благоустройство коснется 12 
общественных и 56 дворовых территорий в 16 муниципалитетах.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Сотрудничество

Инициатива

Главная задача 
буктрейлера — 
заинтересовать  
и удивить будущего 
читателя

Премьер-министр КЧР Мурат 
Аргунов провел заседание ре-
гионального Правительства, 
на котором было рассмотре-
но 17 вопросов.

Так, на заседании решено, что 
во всех центрах занятости насе-
ления Карачаево-Черкесии бу-
дут созданы экспертные комис-
сии по рассмотрению бизнес-
планов, разработанных нетру-
доустроенными гражданами. 

Кроме того, утверждена ре-
спубликанская адресная про-
грамма «Обеспечение устойчи-
вого сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда КЧР на 2023–2026 го-
ды». В рамках программы за  
4 года планируется расселить 
более 1000 человек из 39 ава-
рийных домов в 7 муниципаль-
ных районах.

Региональной фонд развития 
промышленности КЧР будет до-

капитализирован. В рамках пер-
вого этапа докапитализации 
фонду будет выдано 12 млн ру-
блей. Это позволит продолжить 
предоставлять целевые льгот-
ные займы промышленным 
предприятиям региона на реа-
лизацию инвестиционных про-
ектов. Напомним, что в ходе 
своего Послания Глава КЧР дал 
поручение докапитализировать 
фонд в объеме не менее 250 мил-
лионов рублей.

Утвержден Порядок финанси-
рования получателей субсидий 
на создание модульных средств 
размещения при реализации 
инвестиционных проектов в 
сфере туризма на территории 
Карачаево-Черкесии. Напом-
ним, что Карачаево-Черкесия 
вошла в число регионов, кото-
рые получат субсидии от Пра-
вительства России на строи-
тельство модульных отелей. 
Ожидается, что в этом году Ка-
рачаево-Черкесия получит бо-
лее 200 млн рублей.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Рассмотрели актуальные вопросы
Акцент

»
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Начавшееся весной выстра-
данное десятилетиями ожи-
дания строительство нового 
лечебного учреждения для 
жителей поселка Орджони-
кидзевского и близлежащих 
поселений стало поистине 
важным событием.

Новое здание врачебной амбу-
латории на 130 посещений в 
смену взамен обветшалой участ-
ковой больницы, которая бук-
вально рассыпается от старости, 
возводится рядом, на этой же 
территории. И надо сказать, ме-
сто здесь, на левобережье Куба-
ни, в окружении лесопарковой 
зоны, поистине курортное: чи-
стый воздух, отстранённость от 
шумной федеральной дороги... 

Генподрядчик ООО СК «Ру-
сал» обязуется сдать объект к 
31.12.2023 г., как записано в па-
спорте, который вывешен на 
строительном вагончике. В на-
стоящее время здесь уже полно-
стью возведён фундамент, кото-
рый пока набирает прочность и 
дает осадку для последующих 
строительных работ. И посколь-
ку к дальнейшему ходу строи-
тельства этого лечебного учреж-
дения я потом обязательно вер-
нусь, сочла долгом зайти в боль-
ницу, чтобы разделить радость 
медиков от предвкушения ско-
рого новоселья,  вспомнить день 
вчерашний и рассказать о сегод-
няшнем.

«Больница наша — 
большая труженица»

…Именно в далёком 1938 году в 
шахтёрском посёлке была от-
крыта эта участковая, в которой 
всегда царил дух земской боль-
ницы с её особым уютом, сердеч-
ным и добрым персоналом, усто-
явшимся порядком и домашней 
кухней. Многие врачи, работав-
шие здесь, оставили добрый след 
в сердцах пациентов, и их само-
отверженность, с которой они 
относились к работе, шла от тех, 
кто находился у самых истоков. 
Это Нина Цахилова, организатор 
шахтёрской больницы, главный 
врач Дмитрий Шеляпин и его су-
пруга Антонина Козуб, которым 
установлена мемориальная до-
ска, их дочь Лариса Абанева, а 
ещё супруги Саид Узденов и Ла-
риса Полянская, Джагафар Но-
гайлиев, Науази Акбаев и другие. 
В довоенное время эта больница 
по оснащению ничуть не уступа-
ла городской, и здесь кроме тера-
пии функционировали хирурги-
ческое отделение и родильное. К 
примеру, в 1940 году здесь ро-
дился известный врач-
травматолог Казбек Бутаев, сын 

Героя Советского Союза Георгия 
Бутаева.

Почти полвека больницей ру-
ководила его супруга Анетта 
Александровна Бутаева. Такому 
главному врачу пациентам хоте-
лось не только доверить все бо-
лячки ско-
пом, но и рас-
крыть душу. В 
ней удиви-
тельным об-
разом сочета-
лась интелли-
гентность (в 2003 году А. Бутаева 
в Москве на конкурсе «Женщина 
года» достойно представила на-
шу республику) с хваткой хозяй-
ственника. И перевод котельной 
на природный газ, и «точечный» 
ремонт (где-то — палату побе-
лить, где-то — линолеум насте-
лить) — вся эта организация хоз-

работ была на её плечах. Бывало, 
и сама вместе с санитарками и 
медсестрами белила потолки и 
клеила обои. А скольких трудов 
ей стоило добиться новой кровли 
для больницы или реконструк-
ции старого флигеля под детскую 

поликлинику! О своём детище, в 
которое она вложила немало сил, 
пережив и трудные 90-е, и кри-
зисные нулевые, Анетта Бутаева 
пеклась как о родном доме.

Последний раз я писала репор-
таж об этой больнице лет десять 
назад, и тогда у меня сложилось 
о ней самое лучшее впечатление. 

Пообщавшись с врачами, медсё-
страми, отведав в больничной 
столовой наваристого борща и 
сочных котлет, налюбовавшись 
рекреациями в зелени цветов, 
прочитав все санбюллетени на 
стенах, я поняла, почему люди 

так тоскуют по старым и добрым 
участковым больницам…

Но время не стоит на месте. 
Анетта Бутаева по состоянию 
здоровья уже давно на заслу-
женном отдыхе. Здание барач-
ного типа, обходившееся без 
капитального ремонта все годы 
своего существования, посте-

пенно приходило в упадок, 
сквозь старые деревянные рамы 
в палатах и кабинетах гулял ве-
тер, ошмётками с потолка сыпа-
лась штукатурка, а в последние 
два года вышла из строя отопи-
тельная система. К этому време-
ни в больнице остался лишь 
дневной стационар на 15 коек. 
Но даже и в таких условиях па-
циенты не искали других учреж-
дений, оставаясь верными сво-
им докторам, фельдшерам, мед-
сёстрам. 

— Эта участковая больница — 
большая труженица, с богатой 
историей и завидной репутаци-
ей, — рассказал нам житель аула 
Кумыш Мурат Акбаев. — Здесь 
во все времена душевно относи-
лись к пациентам, и на лечение 
приходят уже правнуки тех, кто 
застал первых врачей.

«Мы ходим сегодня 
окрылённые на работу»

Главный врач больницы мо-
лодой терапевт Фериде Бога-
тырёва возглавляет Орджони-
кидзевскую участковую два го-
да. И когда её направили сюда 
из Карачаевской ЦГРБ, как она 
признаётся, прежде всего изу-
милась парадоксальной ситуа-
ции. В больнице полная разру-
ха, но всегда чисто вымытые 
полы, многие кабинеты и пала-
ты пришли в негодность, а па-
циентов не убавляется — при-
езжают на капельницы из Ма-
ры и Нового Карачая, Мало-
курганного и Правокубанского, 
Белой Горы. 

— А секрет тут прост. Коллек-
тив у нас дружный, преданный 
работе, — говорит Фериде Ке-
маловна. — К примеру, полвека 
отдала больнице медсестра Ри-
та Нартикова. Именно на таких, 
как она, держится медицина в 
глубинке, где главное — сердеч-
ное отношение к пациентам, со-
чувствие к чужой боли, ведь все 
здесь, по большому счёту, зем-
ляки. Мы обслуживаем в Ор-
джоникидзевском 1800 жите-
лей, но наша «скорая» ездит на 
вызовы во все близлежащие сё-
ла. Фельдшеры Вера Жовнер, 
Светлана Эркенова, Анастасия 
Вобленко, Марина Бойко — вы-
сокие профессионалы, умею-
щие оперативно принимать ре-
шения в сложной нестандарт-
ной ситуации. И водители на-
ши: Анатолий Колдурмиди, 
Мухамед Дзамыхов, Руслан 
Лепшоков — дисциплиниро-
ванные и преданные работе, та-
ких ещё поискать! В последнее 
время мы ходим на работу, 
окрылённые строительством 
новой врачебной амбулатории, 
которая будет состоять из по-
ликлиники, лаборатории, про-
цедурной, дневного стациона-
ра, службы скорой помощи.

— Фериде Кемаловна, как вы 
относитесь к тому, что в послед-
ние годы в участковых больни-
цах всё больше приживаются 
дневные стационары вместо 
круглосуточных?

— Это вполне оправданно вви-
ду того, что первичное звено 
ограниченно как в узких специ-
алистах, так и в оборудовании. 
Но комплексное лечение в виде 
инфузионной терапии, внутри-
мышечных инъекций, физиоте-
рапевтических процедур, а так-
же профилактические медицин-
ские услуги с целью предотвра-
щения заболеваний – всё это 
доступно жителям глубинки: 
рядом с домом. Первичное зве-
но — самое близкое к людям. И 
главное — это обеспечение до-
ступности и качества медицин-
ской помощи.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Отличный подарок к юбилею
В этом году участковой больнице посёлка Орджоникидзевского исполняется 85 лет

Подготовлен проект 
об увеличении 
«минималки»

Бойцы батальона насмерть 
стояли под Артемовском, а сам 
комбат не раз вызывал на себя 
огонь. Кан был уж трижды ра-
нен, но даже после всех испы-
таний рвется на передовую.  
На днях он получил заслужен-
ную награду из рук Президен-
та Владимира Путина. Редак-
ция портала поговорила с ге-
роем накануне церемонии.

— Как вы узнали о том, что 
вас представили к званию Ге-
роя Российской Федерации?

— Командование корпуса объ-
явило, мне об этом сообщил ко-
мандир нашего казачьего до-
бровольческого дивизионно-
штурмового корпуса с позыв-
ным Одиннадцатый.

— Как повлияла эта новость 
на настрой казаков?

— Я сразу объявил ребятам: это 
не только моя награда, она — всех 
нас. Я не один там был, мы все друг 
друга поздравляли с победой, что 
живы остались. Сейчас в добро-
вольцы идет много сибиряков.

— Вы получили в бою не-
сколько ранений, удалось  
до конца поправиться?

— Осколок ухо продырявил, 
каску продырявил, ну и так, три 
контузии получил немножко. 
Скажем так, я побыстрее к своим 
хочу.

— Планируете возвращение 
на фронт?

— Я уже вернулся, отказался от 
прохождения военно-врачеб-
ной комиссии. Зачем мне это 
нужно, проще потом, как служба 
закончится, разбираться со сво-
им состоянием.

— Успел ли пополниться ваш 
батальон?

— Вот сегодня отправлял чело-
века, позавчера двум рассказы-
вал, как добраться. Пошли лю-
ди, много добровольцев пошло, 
и из других регионов к нам при-
соединяются: из Москвы, из Ка-
лининграда, с Дона тоже.

Сейчас все бойцы проходят у 
нас подготовку. Те, которые 
прошли зону специальной воен-
ной операции, передают свои 
навыки новобранцам. На дан-
ный момент у нас нет ни одного 
человека, который бы не про-
шел подготовку.

— В соцсетях вы публикуете 
авторские стихотворения. Ко-
му чаще всего посвящаете?

— Некоторые стихи я посвя-
тил своим бойцам, некото-
рые — любимой, которая меня 
ждет, другие — подразделению, 
оно у меня легендарное, гор-
жусь каждым. Спасибо, что я 
воевал с ними! Так, допустим, 
стихотворение о страхе на вой-
не я написал после разговора с 
бойцом с позывным Астра. Он 

подошел ко мне и сказал: «Кан, 
я не могу больше воевать, я 
устал, я боюсь». Я ему сказал, 
что и я боюсь, все боятся. Страх 
— это живое чувство, которое 
заставляет нас чувствовать себя 
живыми. Бесстрашных нет, бес-
страшные погибают быстро. 

— Что для вас сейчас важно 
как для казака?

— Соблюдение традиций, вер-
ность долгу, верность клятве, 
верность товарищу и другу.

— Что для вас быть казаком? 
Есть ли у енисейских казаков 
особенности и отличия?

— Мы произошли от Ермака, 
мы тоже с Дона. Такие же каза-
ки: руки, ноги как у всех. Един-
ственное, несмотря на расстоя-
ния большие, землячеством так-
же связаны. Допустим, у нас в 
батальоне люди от Тюмени и до 
Иркутска, мы все считаем себя 
земляками, хотя расстояние 
почти 4 тыс. км. Бывает, в тайге 
едешь сутки и ни одной деревни 
не увидишь. Расстояние аховое, 
между городами, между дерев-
нями по 50–100 километров — 
привычное дело. Поэтому мы 
землячеством связаны чуть 
больше, наверное.

— Что бы вы сейчас пожела-
ли казакам в зоне СВО?

— Ребята, оставайтесь казака-
ми и всегда имейте цель, ради 
которой воюете, ради которой 
вернетесь домой. Когда есть ра-
ди чего возвращаться домой — 
всегда выживешь, любите свое 
Отечество и продолжайте вы-
полнять свой долг, который де-
дами предписан.
По информации портала  
Российское казачество

Когда есть ради чего возвращаться домой
Командир казачьего батальона «Сибирь» Олег Ликонцев (позывной Кан) стал первым казаком-добровольцем,  
которому присвоили звание Героя Российской Федерации

Старожилы Орджоникидзевской учасковой больницы: медсестра Рита Нартикова (в центре), лаборант Рита Аджибекова (слева), 
фельдшер скорой помощи Светлана Эркенова, как и весь коллектив, в предвкушении новоселья

Актуально

Тема дня

Командир казачьего батальона «Сибирь» Олег Ликонцев

Нарушения в сфере 
закупок

Прокуратура Урупского райо-
на провела проверку соблюде-
ния законодательства, регла-
ментирующего порядок осу-
ществления закупок. 

В ходе надзорного мероприя-
тия выявлены нарушения зако-
нодательства о контрактной 
системе в сфере закупок, допу-
щенные в муниципальном ка-
зенном общеобразовательном 
учреждении «Средняя общеоб-
разовательная школа № 2 ст. 
Преградная».

Надзорным органом установ-
лено, что ответственным долж-
ностным лицом образователь-
ного учреждения платежные 
поручения в рамках муници-
пального контракта об органи-
зации питания учащихся разме-
щены в государственном реестре 
контрактов с существенным на-
рушением сроков.

В связи с этим районная про-
куратура внесла представление, 
которое находится на рассмо-
трении. Также в отношении ди-
ректора образовательного уч-
реждения возбуждено дело об 
административном правонару-
шении по ч. 2 ст. 7.31 КоАП РФ 
(нарушение порядка ведения 
реестра контрактов), которое 
направлено в УФАС по КЧР для 
рассмотрения по существу.

Бесхозяйные газопроводы

Прокуратура Карачаевского 
района провела проверку со-
блюдения законодательства в 
сфере жилищно-коммунально-
го комплекса при обращении с 
бесхозяйным газовым имуще-
ством. Надзорными мероприя-
тиями установлены факты без-
действия администраций Ново-
Карачаевского городского по-
селения и Хумаринского 
сельского поселения в связи с 
непринятием мер к регистра-
ции права муниципальной соб-
ственности на бесхозяйные га-
зопроводы.

Обращение таких объектов в 
муниципальную собственность 
призвано обеспечить соблюде-
ние норм промышленной безо-
пасности, надлежащее исполь-
зование, а также предупрежде-
ние аварий и иных негативных 
последствий.

В целях устранения выявлен-
ных нарушений в адрес глав вы-
шеназванных поселений внесе-
но два представления об устра-
нении нарушений.

Акты прокурорского реагиро-
вания в настоящее время нахо-
дятся на рассмотрении.

Виновный привлечен  
к ответственности

Прокуратура Прикубанского 
района по заявлению граждани-
на провела проверку исполне-
ния законодательства, регла-
ментирующего порядок рассмо-
трения обращений.

В ходе надзорного мероприя-
тия доводы заявителя нашли 
свое подтверждение.

Установлено, что ответ на обра-
щение был направлен сотрудни-
ками ПАО «Россети Северный 
Кавказ» — «Карачаево-Черкес-
скэнерго» с нарушением установ-
ленного федеральным законода-
тельством 30-дневного срока.

Выявленные нарушения послу-
жили основанием для внесения 
прокуратурой представления в 
адрес директора филиала ПАО 
«Россети Северный Кавказ» — 
«Карачаево-Черкесскэнерго».

Акт прокурорского реагирова-
ния рассмотрен и удовлетворен, 
виновное должностное лицо 
привлечено к дисциплинарной 
ответственности.

Брал по-крупному

Прокуратура КЧР утвердила 
обвинительное заключение в 
отношении 48-летнего жителя 
республиканской столицы. Он 
обвиняется по ч. 3 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). 

Следствием установлено, что 
обвиняемый в период с октября 

2021-го по март 2022 года, с це-
лью незаконного обогащения, 
воспользовавшись юридической 
неграмотностью иностранных 
граждан, представился адвока-
том, предложив правовую по-
мощь в решении миграционных 
вопросов, связанных с получени-
ем гражданства РФ и заменой за-
гранпаспортов. Однако взятые на 
себя обязательства он не выпол-
нил, а получив от потерпевших 
денежные средства (свыше 300 
тыс. рублей), распорядился ими 
по собственному усмотрению.

Причиненный преступлением 
ущерб в ходе предварительного 
расследования не возмещен.

После утверждения обвини-
тельного заключения уголовное 
дело направлено в  Черкесский 
городской суд для рассмотрения 
по существу.

Для кого контракты?

Прокуратура Черкесска прове-
ла проверку исполнения законо-
дательства при реализации на-
циональных проектов «Безо-
пасные и качественные автомо-
бильные дороги» и «Жилье и 
городская среда».

Выявлены факты несвоевре-
менного размещения контрак-
тов в ЕИС, что является наруше-
нием требований законодатель-
ства о контрактной системе.

Аналогичные нарушения уста-
новлены в ходе проверки 9 му-
ниципальных контрактов.

В связи с этим прокурор города 
внес представление руководите-
лю мэрии МО Черкесска.

За совершение администра-
тивного правонарушения в от-
ношении начальника управле-
ния ЖКХ МО г. Черкесска воз-
буждено 10 дел об администра-
тивных правонарушениях, 
предусмотренных ч. 2 ст. 7.31 
КоАП РФ (нарушение порядка 
ведения реестра контрактов). 

Результаты рассмотрения ак-
тов прокурорского реагирова-
ния контролируются надзор-
ным ведомством.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

В Конституции РФ, в п. 5 ст. 75, 
закреплено: «…Государством 
гарантируется минимальный 
размер оплаты труда не ме-
нее величины прожиточного 
минимума трудоспособного 
населения в целом по Россий-
ской Федерации». 

В России основным законода-
тельным актом, регулирующим 
вопросы оплаты труда, является 
Трудовой кодекс РФ (ТК РФ), 
который определил государ-
ственные гарантии по оплате 
труда. К основным из них, со-
гласно статье 130 ТК РФ, отно-
сятся такие гарантии, как: вели-
чина минимального размера 
оплаты труда в Российской Фе-
дерации; меры, обеспечиваю-
щие повышение уровня реаль-
ного содержания заработной 
платы; ограничение перечня ос-
нований и размеров удержаний 
из заработной платы по распо-
ряжению работодателя, а также 
размеров налогоо-
бложения доходов 
от заработной пла-
ты; ограничение 
оплаты труда в нату-
ральной форме; го-
сударственный над-
зор и контроль за 
полной и своевременной выпла-
той заработной платы и реали-
зацией государственных гаран-
тий по оплате труда, и другие. 
Также в соответствии с ТК ми-
нимальный размер оплаты тру-
да рассчитывается как величи-
на, которая исходит из медиан-
ного среднедушевого дохода. 
Чтобы рассчитать среднюю зар-
плату, Росстат берет официаль-
ные данные о заработке всех 
категорий работников, от низ-
кооплачиваемого персонала до 
руководства с высокими окла-
дами. При таком подходе сред-
ний заработок является необъ-
ективным показателем, так как 
искусственно завышается за 
счет больших зарплат руково-
дителей.

Более точные данные позволя-
ет получить расчет медианной 
зарплаты. Росстат берет данные 
из отчетности работодателей о 
страховых взносах. Для этого 
учитывается сумма средств, 
фактически полученных груп-
пой работников с примерно оди-
наковыми условиями труда, 
профессии, должности. При рас-

чете обязательно соблюдается 
пропорция — ровно 50 % работ-
ников должны получать боль-
ше, а 50 % меньше среднего по-
казателя. Для расчета медианы 
есть формула. 

Медианную заработную плату 
также ежемесячно рассчитывает 
Сбериндекс. Так, показатель на 
март 2023 года составил 44 237 
рублей. 

8 июля этого года была изме-
нена методология расчета меди-
анной заработной платы и опу-
бликованы пересмотренные 
оценки за 2020–2023 годы.

Обновленный показатель по-
строен на основе вычисления 
медианной заработной платы до 
НДФЛ, выплаченного юридиче-
ским лицом-клиентом Сбера со-
трудникам в текущем месяце (с 
16-го числа текущего месяца по 
15-е число следующего месяца). 
Показатель медианной заработ-
ной платы формируется в экви-
валенте полной занятости: для 
этого исключаются все выпла-
ты, размер которых ниже МРОТ 
(с учетом регионального разме-
ра МРОТ).

Медианная заработная плата 
рассчитывается как величина 
оплаты труда в расчете на 1 ра-
бочее место (получателя зара-
ботной платы), относительно 
которой половина получателей 
заработной платы имеет уро-

вень оплаты труда 
ниже данной вели-
чины, а другая поло-
вина — выше данной 
величины.

Соответственно, 
органам государ-
ственной власти не-

обходимо повышать уровень 
прожиточного минимума лю-
дей, и тем самым Президент в 
своем Послании депутатам об-
ратил на это внимание. На обще-
ственное обсуждение выставили 
поправки, по которым со следу-
ющего года МРОТ предлагают 
повысить на 18,5 %, до 19 242 
руб. Напомним, что сейчас по-
казатель установлен на уровне 
16 242 руб. Настолько суще-
ственно повысить МРОТ пору-
чил Президент в ходе Послания 
Федеральному Собранию.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Экспертное мнение

АЗА МАНКИЕВА
заведующая кафедрой 
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС 

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

в фонд начисленной зара-
ботной платы включаются 
начисленные сотрудникам 
заработные платы, премии 
(вознаграждения), отпуск-
ные, денежное поощрение, 
депонированная заработная 
плата, выплаты по догово-
рам гражданско-правового 
характера, выплаты по дого-
ворам с физическими лица-
ми (422-ФЗ) и др.

К С Т А Т И ,

На Софийской поляне в Архы-
зе попытались наглядно пока-
зать, как проходили бои на пе-
ревалах Кавказа в годы Вели-
кой Отечественной войны.

 Мероприятие было  проведено  
региональным советом «Поис-
кового движения России» в Ре-
спублике Башкортостан при 
поддержке Министерства обо-
роны РФ, Правительства Кара-
чаево-Черкесии и администра-
ции Зеленчукского муници-
пального  района .

А приурочено оно было к за-
вершению фестиваля «Заоблач-
ный фронт» и связано с событи-
ями времен Великой Отече-
ственной войны — битвой за 
Кавказ, так как большинство 
боевых действий проходили в 
сложных условиях высокогор-
ной местности — на перевалах 
Большого Кавказского хребта.

Участники мероприятия, вос-
создав бой 1942 года, показали 
боевые действия и стратегии, ко-
торые применялись во время во-
йны. Ими использовались ору-
жие и обмундирование той поры 
для приближения к реальным 
боевым действиям. Это позволи-
ло прочувствовать историческую 

атмосферу того времени, понять, 
каким мужеством  и героизмом 
обладали солдаты, вставшие на 
пути врага.  

Перед началом самой рекон-
струкции прошел тематический  
концерт с исполнением песен во-
енных лет, который  подготовили 
сотрудники Зеленчукского рай-
онного ДК и отдела культуры ад-
министрации района. 

Подобные мероприятия зна-
чимы с точки зрения сохране-
ния и передачи исторической 
памяти будущим поколениям, 
воспитывают молодежь в духе 
любви и преданности Родине.
По информации с сайта  
Зеленчукского района

В Архызе провели реконструкцию боя 1942 года
Акцент

Коротко

Пополнили ряды 
юнармейцев

В палаточном лагере «Аль-
таир» в Теберде состоялась 
торжественная церемония 
закрытия лагерной смены 
«Юнармейское лето». На ней 
в ряды Всероссийского дет-
ско-юношеского военно-па-
триотического общественно-
го движения «Юнармия» 
вступили 30 ребят. Они при-
несли клятву верности свое-
му Отечеству, пообещали со-
блюдать устав «Юнармии»  и 
получили знак отличия — 

значок юнармейца и личную 
книжку. После торжествен-
ной церемонии участники 
специальной военной опера-
ции, приглашенные на меро-
приятие, ознакомили детей 
со снаряжением, рассказали о 
тактике ведения современно-
го боя. На конкретном при-
мере мальчики и девочки 
увидели, что настоящие ге-
рои живут рядом, что муже-
ство, храбрость, любовь к 
Родине – это качества насто-
ящего человека. Мероприя-
тие закончилось празднич-
ным концертом.

Здесь всегда царил дух земской больницы 
с её особым уютом, сердечным и добрым 
персоналом, устоявшимся порядком
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Недавно мне довелось побы-
вать в Домбае. Увидев группу 
туристов вместе с гидом Рена-
том Урусовым, решила к ней 
примкнуть, поскольку време-
ни у меня было достаточно,  
а экскурсия — на Мемориаль-
ное кладбище альпинистов  
в Алибекском ущелье — самая 
ближняя. И хотя я не раз быва-
ла на этом кладбище, экскур-
сия, которую вел Ренат, откры-
ла для меня много нового…

Ставка — на качественный 
турпродукт

Собственно, стоит ли этому 
удивляться, ведь у Рената Урусо-
ва за плечами уже солидный 
опыт экскурсионной деятельно-
сти? Парень — из числа бывалых 
гидов-проводников и туристские 
маршруты родной республики 
знает как свои пять 
пальцев.

Кстати, с 1 июля 
2022 года в силу всту-
пил Федеральный за-
кон №93-ФЗ «О вне-
сении изменений в 
Федеральный закон 
«Об основах турист-
ской деятельности в 
РФ в части правового 
регулирования деятельности экс-
курсоводов, гидов-переводчиков, 
инструкторов-проводников». В 
соответствии с этим документом 
для осуществления экскурсион-
ной деятельности вышеперечис-
ленным работникам турсервиса 
необходимо сдать квалификаци-
онные экзамены. И Министер-
ством туризма и курортов КЧР 
недавно был проведен первый 
этап квалификационного экзаме-
на по оценке у соискателей опыта 
и навыка компетенций в сфере 
услуг экскурсовода. Так вот од-
ним из первых, кто успешно про-
шел тестирование на знание ту-
ристских маршрутов, их историй 
и географий, объектов по пути 
следования, показал навыки об-
щения с публикой, грамотную, 
хорошо поставленную речь, стал 
именно Ренат Урусов из Карача-
евска. Поскольку он — выпускник 
естественно-географического фа-
культета КЧГУ и полевую прак-

тику проходил в урочищах Куба-
ни и Большой Лабы, включая 
высокогорную часть Главного и 
Передового хребтов, ему хорошо 
знакомы биогеография, геохи-
мия, биосфера ландшафтов За-
падного Кавказа, а также карты 
различного содержания, аэрокос-
моснимки...

К слову, сам Ренат считает, что 
уже давно надо было навести по-
рядок в реестре проводников для 
создания прозрачного и контро-
лируемого качественного рынка 
экскурсионных услуг для форми-
рования позитивного имиджа 
региона в глазах его гостей.

В широких кругах Ренат Урусов 
известен как профессиональный 
фотограф, призер и победитель 
многих престижных конкурсов. 
В нем удачно сочетаются мастер 
художественной фотографии и 
опытный проводник. Поэтому 
экскурсии, которые он ведет, не-
сут в себе для любителей пешего 
туризма немало открытий и экс-
клюзивных снимков, которыми 

он щедро делится с туристами. 
Его фото и видеосъемки с дивны-
ми видами Домбая, Теберды, Ар-
хыза, разлетаясь по миру, еще и 
красноречивый посыл тем, кто 
не бывал в наших краях, увидеть 
все своими глазами... 

Экскурсия в Домбае, участни-
цей которой я оказалась, была 
своего рода реквиемом по муже-
ственным людям, для которых 
восхождения, походы, покоре-
ние вершин стали смыслом жиз-
ни. Кого-то из них Ренат, вырос-
ший в Теберде, знал лично, о 
ком-то слышал от земляков. И 
преамбулой к экскурсии прозву-
чали слова из песни Высоцкого к 
кинофильму «Вертикаль», на-
чертанные у входа в мемориал: 

«Нет алых роз и траурных 
лент, 
И не похож на монумент 
Тот камень, что покой тебе 
подарил».

И какими же пророческими 
были эти слова легендарного 
барда! Как сказал экскурсовод 
Ренат, здесь в большинстве слу-
чаев часть памятников — кено-
тафы, не содержащие праха по-
койного.

Как, например, у мастера 
спорта СССР по альпинизму, 
спасателя Эдуарда Грекова 
(1935–1998 гг.), который похо-
ронен в Москве. И для меня, и 
для других в этот день благода-
ря экскурсоводу стало открыти-
ем, что в 2016 году по ходатай-
ству Федерации альпинизма 
РФ и при поддержке админи-
страции п. Домбай Э. Грекову 
здесь установили памятный ка-
мень к 80-летию альплагеря 
«Алибек». Дело в том, что из-
вестный в мире альпинист, по-
коривший Эверест, консульти-
ровавший съемки кинофильма 
«Вертикаль», давал мастер-
классы по скалолазанию в 
«Алибеке». 

Было что рассказать Ренату 
своей группе пешего туризма и о 
легендарном горнолыжнике, 
проводнике Ракае Боюнсузове, 
погибшем под лавиной в 2021 
году. Многие его достижения и 
рекорды не побиты. К примеру, 
ему одному удавалось спустить-
ся на лыжах с опасного склона 
горы Суфруджу, чья высота со-
ставляет 3000 метров.

Я уверена, и сама экскурсия, и 
компетентность экскурсовода в 
этот день произвели неизглади-
мое впечатление на туристов из 
средней полосы России, кото-
рые приехали в трехдневный 
тур по Домбаю и Теберде. Что ж, 
сегодняшний турист знает толк в 
качественном турпродукте, ко-
торый складывается из многих 
факторов. И здесь немаловаж-
ную роль играют личностные 
качества проводника, представ-
ляющего свой регион. 

«Спутник прекрасный, 
толковый, готовый 
помочь»

И вот мы уже беседуем с Рена-
том в офисе Высокогорного кре-
ативного кластера г. Карачаев-
ска, который начал работу вес-
ной прошлого года. На базе кла-
стера реализуются такие 
проекты, как «Фотошкола.RU», 
«Мобильный тренинговый 

центр КЧР», «Школа креатив-
ного мышления», образователь-
ные туры и другие. Резидентами 
кластера являются известные на 
Северном Кавказе фотографы, 
дизайнеры, программисты, ху-
дожники и т. д. Один из них — 
Ренат Урусов.

— Этот кластер создан для раз-
вития внутреннего туризма и со-
хранения историко-культурно-
го наследия региона, — расска-
зывает Ренат. — Его организато-
рам Расулу Динаеву, Динисламу 
Байчорову, Ибрагиму Узденову 
удалось собрать вокруг себя ак-
тивную молодежь, которая сво-
им творческим подходом от-

крывает новые грани культуры 
и отдыха в КЧР. 

— А какова твоя ниша в данном 
проекте?

— Совмещать туризм и фото-
графию. Я даю уроки фотогра-
фии аудитории, состоящей из 
представителей районов и го-
родов республики, причем не-
важно, что у этих молодых лю-
дей в руках — простенький те-
лефон или навороченный фото-
аппарат последней модели. 
Ведь вся фишка в том, как ты 
управляешься со светом, ракур-
сом, композицией. Потом пло-
ды нашего труда воплощаются в 
фотовыставку. К примеру, мы 

делали большую коллективную 
фотосессию на живописном пе-
ревале Гум-Баши в Маринском 
ущелье, откуда Эльбрус виден 
как на ладони. А позировали 
нам на этом прекрасном фоне 
танцоры студенческого народ-
ного ансамбля «Шохлукъ-
Дружба» в этнических костю-
мах. Потом эта фотовыставка 
на Аллее КЧГУ имела большой 
успех. И я уверен, после увиден-
ного многим горожанам и жи-
телям района захотелось, отло-
жив все дела, поехать с семьей в 
это удивительное место. 

— Ренат, мне известно, что ты 
сотрудничаешь с московской 

турфирмой «In Russia today», ко-
торая занимается продвижени-
ем внутреннего туризма у нас в 
стране и за ее пределами. Как 
формируются группы пешего 
туризма выходного дня? 

— После того как группа на-
брана, встречаемся в определен-
ное время в аэропорту Мине-
ральные Воды, автобус везет ту-
ристов к месту дислокации. И 
каждый раз, встречая и прово-
жая очередную группу, я чув-
ствую, что набираюсь жизнен-
ного опыта, ведь общение с 
людьми — это тоже наука. Моим 
кумиром с детства стал тебер-
динский проводник, живший на 

стыке XIX–XX веков, Зекерья 
Кубеков. О нем я много был на-
слышан от старших. Его именем 
названа гора на Мухинском пе-
ревале. Зекерья водил в горы 
видных ученых, государствен-
ных деятелей, представителей 
духовенства. Священник Алек-
сандр Волесский о нем писал: 
«Спутник прекрасный, толко-
вый, готовый помочь — услу-
жить и словом, и делом. Таких 
никогда не забудешь!» И разве в 
идеале не та ли это планка, к ко-
торой должны стремиться про-
водники-экскурсоводы века ны-
нешнего? 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Такое призвание — звать за собой в горы
Ренат Урусов — мастер художественной фотографии и опытный проводник

В Штабе Баталпашинского ка-
зачьего отдела состоялась пе-
редача нового инвентаря ка-
зачьему стрелковому клубу 
«Пластун». 

В церемонии приняли участие 
казаки и атаман Баталпашин-
ского городского казачьего об-
щества (БГКО) Александр Зин-
ченко, начальник Управления 
по делам казачества при Главе 
КЧР Игорь Шаганов, участники 
стрелкового клуба, их тренер и 
родители. 

«Инвентарь был закуплен на 
грантовые средства, выигран-
ные БГКО. Грант был получен 
от Минтруда и соцразвития 
КЧР, на эти же средства в сентя-
бре в Черкесске будут организо-
ваны казачьи соревнования по 
биатлону. «К этому времени де-
ти освоят новые винтовки, под-
тянут знания по истории казаче-
ства, потому что викторина на 
знание истории также войдет в 
программу состязаний. Мы так-
же награждаем победителей со-
ревнований по стрельбе на Ку-
бок руководителя Управления 
ФССП по КЧР», — рассказал 
Александр Зинченко. 

Атаман обратился к участни-
кам клуба «Пластун» с напут-
ственными словами и пожелал 
им всегда быть лучшими из луч-

ших, верными своей Родине в 
столь непростые времена.

В тире спортсменов с новым ин-
вентарем встретили руководи-
тель ДОСААФ Черкесска Арсен 
Чагаров и тренер по стрельбе 
Виктор Ларин. Они провели для 
детей инструктаж и вместе с 
юными спортсменами опробова-
ли современные пневматические 
винтовки и тренировочные АК. 

Напомним, казачий молодеж-
ный стрелковый клуб «Пла-
стун» был создан два года назад 

Баталпашинским городским ка-
зачьим обществом при под-
держке РОСТО ДОСААФ Чер-
кесска, и руководитель РОСТО 
ДОСААФ выделил для клуба 
тир и помещения для занятий. 
Помимо детей в клубе занима-
ются и казаки — ветераны СВО, 
которые рассказывают им о так-
тической и огневой подготовке. 

Даниил Дудник — юный стре-
лок, чей отец и брат принимали 
участие в специальной военной 
операции. Ему десять лет, но уже 

сейчас мальчик понимает, на-
сколько важно для мужчины 
иметь навыки начальной воен-
ной подготовки, обладать реак-
цией, выносливостью и выдерж-
кой. Больших успехов в стрель-
бе в своем возрасте достиг и 
участник клуба Даниил Бугаев. 
Юноша с удовольствием и инте-
ресом осваивает снайперское 
искусство, и в будущем он пла-
нирует стать профессиональ-
ным военным.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Будет проведено 
двадцать презентаций в 
школах Карачаево-
Черкесии, которые по-
сетят не менее 3000 че-

ловек. Целевая аудитория проек-
та — дети и подростки от 10 до 17 
лет, обучающиеся в средних об-
щеобразовательных школах ре-
спублики, а также педагоги — 
учителя литературы. От них ко-
манда проекта хочет получить 
обратную связь.

Проект реализуется за счет 
грантовой поддержки от Росмо-
лодёжи, также помощь готовы 
оказать Министерство КЧР по 
делам национально-
стей, массовым ком-
муникациям и печа-
ти, Министерство 
культуры, Мини-
стерство образова-
ния республики и 
Министерство по де-
лам молодежи.

«Команда проекта — не случай-
ные люди в сфере популяриза-
ции, развития литературы, — го-
ворит Екатерина Борисова. — 
Я — библиотекарь с двадцатилет-
ним стажем, автор и руководи-
тель более десяти проектов соци-
ально-культурной направленно-
сти, а Лейла — молодой автор, 
член клуба «Metrum», член реги-
онального Совета молодых лите-
раторов. Судьба национальной 
литературы небезразлична нам 
обеим и всей команде проекта. 
Уникальность проекта состоит в 
том, что мы впервые используем 
в нашем регионе такой современ-

ный формат продвижения наци-
ональной литературы — буктрей-
лер. Данный синтез литературы и 
кино получил огромную попу-
лярность среди молодежи в сете-
вом пространстве и стал отдель-
ным самостоятельным жанром. 
Итогом реализации проекта ста-
нут повышение интереса подрас-
тающего поколения к нацио-
нальной литературе своей малой 
родины, приобщение к культуре 
малых народов КЧР, расширение 
ассортимента и спектра эффек-
тивных современных инструмен-
тов на уроках литературы. Наци-
ональная литература — это 

огромное хранилище 
духовно-нравствен-
ных ценностей наро-
да, и ее важность в 
сохранении культу-
ры и языка сложно 
переоценить. Она 
воспитывает дух, 

развивает разум и чувства, стира-
ет границы времени и простран-
ства, учит мудрости и ясному вы-
ражению мыслей».

Интерес людей есть уже сейчас. 
Многие в соцсетях спрашивают, 
как стать волонтерами проекта. 

Редактор нашей газеты Евгений 
Кратов отметил, что популяриза-
ция национальной литературы — 
одна из важнейших задач, стоя-
щая перед всем культурным со-
обществом республики, и заявил 
о его всецелом одобрении и под-
держке.

Проект завершится в конце ию-
ня будущего года.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Возродить интерес  
молодежи к чтению

В течение первого полугодия 
2023 года судебными приста-
вами по обеспечению установ-
ленного порядка деятельности 
судов Управления ФССП Рос-
сии по КЧР при осуществлении 
пропускного режима с ис-
пользованием технических 
средств охраны предотвраще-
ны проносы в здания судов  
и судебных участков мировых 
судей 3718 запрещенных 
предметов, среди которых бы-
ли выявлены также газовое  
и травматическое оружие.

Во всех случаях выявленные 
запрещенные к проносу в здания 
судов предметы находились у 
посетителей на законных осно-
ваниях (табельное и травмати-
ческое оружие, перочинные, 
канцелярские ножи и др.). По-

сетители, у которых судебными 
приставами по ОУПДС выявля-
лись запрещенные к проносу 
предметы, в здания судов не до-
пускались. 

Осуществление личного до-
смотра лиц, проходящих в зда-
ния судов, находящихся в по-
мещениях судов, а также до-
смотр имеющихся при них ве-
щей является обязанностью 
судебного пристава по ОУПДС. 
Критерии проведения досмо-
тра судебным приставом опре-
деляются самостоятельно. По-
водами для досмотра могут 
быть как сигнал металлодетек-
тора, так и возникшее у судеб-
ного пристава основание пола-
гать возможное наличие у 
гражданина запрещённых 
предметов. С предметами, ко-
торые могут представлять 
угрозу, но не являются неза-
конными к ношению, посетите-
лей в суд не пропускают.
Пресс-служба УФССП РФ по КЧР

В здания судов не допущены

Ракурс

Ренат Урусов (внизу в центре) со своей тургруппой в Домбае

Моим кумиром 
с детства стал 
проводник, живший 
на стыке XIX–XX вв., 
Зекерья Кубеков
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Станут настоящими мужчинами
Воспитание

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

С раннего детства родители, 
бабушки и дедушки расска-
зывали нам, что супы очень 
полезны. Было время, когда 
обед без супа был немыслим. 
Но в 90-е годы популярность 
супов упала. В страну пришли 
новомодные диеты, которые 
утверждали, что в супах 
слишком много углеводов  
и от них необходимо отка-
заться. Однако современные 
диетологи уверены, что супы 
настолько полезны, что  
их можно есть каждый день.

В чем же их преимущество? Су-
пы — это сбалансированный на-
бор белков, жиров и углеводов, а 
также витаминов и минералов. 
Насколько будет полезен суп, 
зависит от способа приготовле-

ния и от того, какие продукты вы 
выберете.

Жидкая консистенция, варе-
ные овощи и мясо подготавли-
вают желудок к приему более 
тяжелой пищи. Более того, про-
дукты, подвергшиеся подобной 
термической обработке, сохра-

няют больше полезных ве-
ществ. После отваривания про-
дуктов белки лучше усваивают-
ся, поскольку структура белко-
вых молекул частично 
разрушается, что способствует 
их лучшему расщеплению фер-
ментами желудочно-кишечно-
го тракта.

К другим полезным свойствам 
супов относятся: быстрая усвоя-
емость; согревающие свойства; 
нормализация артериального 
давления; быстрое утоление го-
лода; улучшение самочувствия и 
общего тонуса; восстановление 
баланса жидкости.

Каждый вид супа полезен по-
своему. Гороховый улучшает 
обмен веществ и помогает изба-
виться от лишних килограммов, 
поскольку хорошо усваивается 
и стимулирует перистальтику 
кишечника. Куриный суп за-
ставляет желудок работать, за-
тормаживает инфекционные 

процессы, помогает вылечить 
простудные заболевания. Овощ-
ной способствует похудению, 
очищению организма, активи-
зирует обмен веществ. Молоч-
ный суп содержит много амино-
кислот, белка, благоприятно 
действует на слизистую желуд-
ка — его полезно есть детям и 
пожилым людям.

Чтобы сохранить максималь-
ное количество полезных ве-
ществ, рекомендуется соблю-
дать простые правила при при-
готовлении супов: варите супы 
на втором бульоне; снимайте 
жир; солите, как только вода на-
чала закипать; используйте 
специи и различные травы; ва-
рите на слабом огне, не накры-
вая крышкой.

Правильно готовьте первое и 
кормите свой организм полез-
ной и вкусной едой!
По информации  
здоровое-питание.рф

Почему диетологи советуют есть супы
Будьте здоровы!

Приготовить суп несложно

Акцент

Помощь  
волонтеров-медиков

На днях очередная группа 
волонтеров-медиков СКГА 
отправилась в военный госпи-
таль в город Ростов-на-Дону 
на двухнедельную вахту. С на-
чала этого года уже проведено 
девять таких смен, а за все вре-
мя СВО — это 17-й поток сту-
дентов академии. Волонтеры 
оказали помощь уже сотням 
военных и мирных жителей, 
нуждающихся в медицинской 
помощи. Каждая смена в го-
спитале — это незабываемый 
опыт для студентов. Они по-
гружаются в атмосферу рабо-
ты в медицинском учрежде-
нии, знакомятся с клиниче-
скими случаями различной 
степени сложности и получа-
ют практический опыт, кото-
рый не всегда доступен на 
учебной практике. Более того, 
студенты-волонтеры имеют 
возможность пообщаться с 
опытными врачами и меди-
цинским персоналом, задать 
интересующие их вопросы и 
получить ценные советы. 

Знание – свет
В Карачаево-Черкесии начи-

нает активную работу регио-
нальный филиал Российского 
общества «Знание». Директо-
ром филиала Артуром Бола-

товым уже подписан ряд со-
глашений о взаимодействии 
филиала с министерствами 
молодёжной политики, обра-
зования и науки, физической 
культуры и спорта и здравоох-
ранения КЧР. Также соглаше-
ния о сотрудничестве подпи-
саны с КЧГУ им. У. Д. Алиева и 
Тебердинским национальным 
парком. В рамках соглашений 
ведомства и учреждения смо-
гут привлекать новых специа-
листов к просветительской 
работе, а также создать усло-
вия и среду для их развития в 
рамках просветительского 
движения в России.

О чем рассказывают 
ковры

С 4 по 27 августа в Черкесске, 
в зале Картинной галереи, 
проходит выставка «Орна-
ментальное искусство гор-
ских народов» (коллекция 
войлоков и ковров XIX–XX 
вв. из фондов Государствен-
ного Карачаево-Черкесского 
музея-заповедника М. О. Бай-
чоровой). Она призвана про-
будить и привить интерес к 
этнической культуре народов 
Карачаево-Черкесии, к исто-
рии ковроткачества народов 
разных стран как к произведе-
нию искусства. Выставка рас-
считана на посетителей всех 
возрастных категорий.

Вот такой инвентарь получил казачий стрелковый клуб «Пластун»
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Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков путем выдела в счет доли в праве общей долевой соб-
ственности на земельные участки с кадастровыми номерами:

09:07:0010601:591, расположенный по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Абазинский район, КДСХП Кубинское, поле 
№ 54, участки с № 10 по № 28 (пашня, 2 участка по1,75 га),

09:07:0000000:6139, 09:07:0000000:5936, расположенные по 
адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский район, 
КДСХП Кубинское, поле № 35 (пашня по 1,75 га), поле № 164 (сено-
кос по 2,35 га), поле № 215 (пастбище по 1,03 га).

Заказчиком кадастровых работ является Хасароков Мурат Мухаме-
дович (КЧР, а. Кубина, ул. Набережная, д. 11, тел.: 8(924)777-03-26). 
С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, до-
полнения, предложения по доработке проектов межевания земель-
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 
404; тел.: 8(928)397-99-21; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполня-
ет работы по подготовке проекта межевания земельного участка 
с кадастровым номером 09:03:0000000:6791, расположенного по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Хабезский район, СКП «Черкесское», в 3,5 и 3,7 км западнее а. Пса-
учье-Дахе (сенокос площадью 10100 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Мерамов Арсен Магометович (а. Псаучье-Дахе, ул. 
Восточная, 8, тел.: 8(905)422-51-80).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 404, ООО 
«Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта ме-
жевания земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301 «А», офис 404, ООО «Земля и право».

В объявлении кадастрового инженера Чомаева Л. К., опубли-
кованном в газете «ДР» от 08.07.2023 г. №75/20726, вместо слов 
«3,46 га пастбище» следует читать: «3,46 га пашня».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы 
по подготовке проекта межевания з/у с к. н. 09:03:0020122:372, с 
местоположением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Нарт, в 7,5 км юго-за-
паднее а. Али-Бердуковский, выделяемого в счет доли в праве об-
щей долевой собственности Тлимахова А. М., площадью 20000 кв. 
м. Заказчик работ: Тлимахов Азамат Мухамедович (КЧР, Хабезский 
р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Кушхова, 19, тел.: 8(909)496-21-74). 
С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

ОФИЦИАЛЬНО

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
04.08.2023                                г. Черкесск                             № 27/187-7

О регистрации кандидата в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 
Узденова Солтана Джашарбековича, выдвинутого политической 
партией «Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
по Карачаево-Черкесской Республике — Карачаево-Черкесскому 

одномандатному избирательному округу №16

В соответствии со статьями 49 и 51 Федерального закона от 22 февраля 
2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации», рассмотрев документы, представ-
ленные в Избирательную комиссию Карачаево-Черкесской Республики для 
выдвижения и регистрации кандидата в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва Уздено-
ва Солтана Джашарбековича, выдвинутого политической партией «Всерос-
сийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по Карачаево-Черкесской 
Республике — Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному 
округу № 16, проверив соблюдение требований статей 43 и 47 Федераль-
ного закона от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов Го-
сударственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации», Из-
бирательная комиссия Карачаево-Черкесской Республики с полномочиями 
окружной избирательной комиссии по Карачаево-Черкесской Республике — 
Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному округу № 16

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Зарегистрировать кандидата в депутаты Государственной Думы Феде-

рального Собрания Российской Федерации восьмого созыва Узденова Сол-
тана Джашарбековича, выдвинутого политической партией «Всероссийская 
политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по Карачаево-Черкесской Республи-
ке — Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному округу № 16.

Дата регистрации — 4 августа 2023 года; время регистрации — 19 часов 
05 минут.

2. Выдать зарегистрированному кандидату в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 
по Карачаево-Черкесской Республике — Карачаево-Черкесскому одноман-
датному избирательному округу № 16 Узденову Солтану Джашарбековичу 
удостоверение установленного образца. 

3. Опубликовать настоящее постановление в средствах массовой инфор-
мации, разместить на сайте Избирательной комиссии Карачаево-Черкес-
ской Республики и направить в территориальные избирательные комиссии 
городов и районов Карачаево-Черкесской Республики.

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на за-
местителя председателя Избирательной комиссии Карачаево-Черкесской 
Республики Калашникову Т. П.

Председатель Л. Х. Абазалиева
Секретарь А. В. Зиздок

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
04.08.2023                                г. Черкесск                             № 27/190-7

О назначении Хатуаевой Н. М. членом Территориальной избирательной 
комиссии по Карачаевскому району с правом решающего голоса

Рассмотрев заключение рабочей группы Избирательной комиссии Ка-
рачаево-Черкесской Республики по приему предложений в состав терри-
ториальных избирательных комиссий и в резерв составов участковых из-
бирательных комиссий на территории Карачаево-Черкесской Республики 
от 02.08.2023, в соответствии со статьей 5 Закона Карачаево-Черкесской 
Республики от 10.06.2003 № 29-РЗ «О территориальной избирательной ко-
миссии города, района Карачаево-Черкесской Республики» Избирательная 
комиссия Карачаево-Черкесской Республики 

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Назначить членом Территориальной избирательной комиссии по Ка-

рачаевскому району с правом решающего голоса Хатуаеву Назифат Му-
ратовну, образование высшее, выдвинутую Региональным отделением 
Политической партии «Российская партия пенсионеров за социальную 
справедливость» в Карачаево-Черкесской Республике.

2. Направить настоящее постановление в Территориальную избиратель-
ную комиссию по Карачаевскому району, опубликовать в средствах мас-
совой информации и разместить на официальном сайте Избирательной 
комиссии Карачаево-Черкесской Республики.

3 Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на за-
местителя председателя Избирательной комиссии Карачаево-Черкесской 
Республики Калашникову Т. П.

Председатель Л. Х. Абазалиева
Секретарь А. В. Зиздок

Специалисты Кавказского го-
сударственного природного 
биосферного заповедника 
имени Х. Г.Шапошникова ве-
дут учет медведей. Оценки 
неутешительные: популяция 
продолжает сокращаться,  
и главная причина — разру-
шительное влияние человека 
на природу. 

Систематический учет 

Мониторинг численности мед-
ведей для сотрудников заповед-
ника — мероприятие ежегодное. 
Проводится он весной или в на-
чале лета, когда медведи подни-
маются на горные луга, где их 
можно достаточно легко заме-
тить и пересчитать. Учету помо-
гает образ жизни самих медве-
дей, рассказал ведущий научный 
сотрудник заповедника Сергей 
Трепет. 

— Медведи на Северном Кав-
казе — звери в основном расти-
тельноядные. После зимы они 
выходят из берлог, некоторое 
время питаются прошлогодни-
ми орехами. Когда на горных 
лугах появляется молодая тра-
ва, они вслед за кормом идут вы-
ше и выше. Первая декада ию-
ня — время, когда практически 
все медведи оказываются на 
горных лугах, — говорит Сергей 
Трепет. — В это время учетная 
группа обходит горные масси-
вы, с помощью бинокля пере-
считывает животных. Делаются 
фотографии, потом по этим изо-
бражениям определяют возраст, 
пол животных, получают массу 
иной ценной информации. 

К осени начинают созревать 
дикие груши, потом идут орехи, 
желуди и каштаны. В это время 
медведи перемещаются с гор-
ных лугов в лесные предгорья. 

Там же, за пределами горных 
лугов, они впадают в зимнюю 
спячку, устраивая берлоги в гро-
тах и карстовых пещерах. Неко-
торые медведи проводят холод-
ное время года вне заповедных 
территорий. Это, а также пере-
мещения медведей в горы и ни-
зины может создать иллюзию 
большего их числа, чем есть на 
самом деле. Сергей Трепет, ко-
торый работает в заповеднике с 

1995 года, вынужден констати-
ровать грустный факт — медве-
дей из года в год становится 
меньше. 

— Первоначальные результа-
ты учета в этом году не радуют — 
популяция медведей продолжа-
ет сокращаться. Количество 
медведей на Западном Кавказе 

составляет примерно 300 осо-
бей. Для сравнения: в начале 
2000-х их было порядка двух 
тысяч. По сути дела, сегодня 
медведи живут в пределах феде-
ральных особо охраняемых 
природных территорий — Кав-
казского заповедника и Сочин-
ского национального парка, а 
также на некоторых прилегаю-
щих территориях, — рассказы-
вает Сергей Трепет. 

Для сохранения популяции 

Исторически на Кавказе люди и 
медведи жили по соседству, но в 
современной связке опасным со-
седом является именно человек.

На территории заповедника за-
прещена охота и гарантируется 
выживание животных. Однако за 

п р е д е л а м и 
охраняемых 
территорий 
медведей уже 
практически 
нет. За ред-
ким исключе-

нием они убиты в течение по-
следних 15 лет. 

— Причиной сокращения попу-
ляции стала охота — законная и 
незаконная. Также в свое время, с 
2008 года, в течение нескольких 
лет увеличился отстрел живот-
ных, мотивированный необхо-
димостью предотвращения эпи-
зоотии африканской чумы сви-
ней. Причем мера эта не была 
обоснованной, так как медведи 

не являются разносчиками этого 
заболевания, — рассказал Сергей 
Трепет. 

Кроме того, сейчас в Адыгее 
медведь выведен из Красной 
книги, на него разрешена охота. 
В Краснодарском крае запрета 
на охоту никогда не было — мед-
ведь был и остается охотничьим 
видом. На других территориях 
Северного Кавказа ситуация с 
сохранением популяции медве-
дей еще сложнее. 

Экологическое 
просвещение 

В горах Адыгеи и Краснодар-
ского края многократно увели-
чилось количество туристов. 
Это влечет свои сложности. 

Показательный пример — си-
туация на горном приюте 
«Фишт». В течение туристиче-
ского сезона здесь может еди-
новременно собраться под ты-
сячу человек. Эти люди оставля-
ют после себя много пищевых 

отходов, которые привлекают 
диких животных. С учетом спец-
ифики расположения приюта 
«Фишт»  — в горах, на террито-
рии заповедника — девать такие 
отходы некуда. Поэтому терри-
торию пришлось огородить элек-
трической изгородью. Но сама по 
себе эта мера не столь эффектив-
на. Электроизгородь защитит от 
диких животных, к примеру, не-
большую горную пасеку, но не 
обширную территорию горного 
приюта со всей вспомогательной 
инфраструктурой и постоянным 
движением людей. 

— В целом ситуация не являет-
ся критической. Проводится ра-
бота над тем, чтобы посетители 
приюта убирали за собой, в це-
лом проблема решаема. Но по 
мере развития туристической 
отрасли, увеличения потока от-
дыхающих работа по экологи-
ческому воспитанию и просве-
щению туристов должна быть 
многократно усилена, — убеж-
ден Сергей Трепет. 

Ответственный туризм

В силу природных инстинктов 
медведи остерегаются людей, но 
бывает и так, что они, обычно 
медвежата, выходят к людям, к 
турбазам или жилью. Самое глу-
пое и неправильное, что можно 
сделать в таком случае, — это по-
пытаться покормить животное. 
Но, к сожалению, именно так 
подчас и происходит. Потом 
участники событий могут рас-
пространить фото или видео 
происходящего в социальных 
сетях, невольно создавая види-
мость приемлемости и оправ-
данности таких поступков. 

— Поведение медведя, как и 
любого дикого зверя в наших го-
рах, строится на боязни по отно-
шению к человеку. Ненормаль-
ной является ситуация, когда 
животное перестает бояться че-
ловека. Обнаружив доступную и 
калорийную еду, медведь нач-
нет приходить на запомнившее-
ся место и уже не будет убегать 
при виде людей. С этого момен-
та он становится опасным. Та-
кое животное необходимо вы-
возить на отдаленную террито-
рию, где у него не будет возмож-
ности взаимодействия с 
человеком. Но даже если это и 
удастся сделать, то с учетом от-
носительно небольшой площа-
ди заповедника исключить воз-
можность будущих встреч с 
людьми уже не получится, — по-
делился опытом Сергей Трепет. 

В некоторой мере спасает то, 
что наш медведь не прирожден-
ный хищник, а преимуществен-
но растительноядный зверь. В 
этом он сильно отличается от 
своих плотоядных сородичей, 
проживающих на Камчатке, или 
белых медведей.

Природа Северного Кавказа 
обеспечивает избыточные запа-
сы растительного корма, и мед-
ведям не приходится конкуриро-
вать за него. Это снижает потен-
циальный уровень агрессии. Но 
и кавказский медведь остается 
диким зверем. Вести себя с ним 
необходимо крайне осторожно. 
ДМИТРИЙ КИЗЯНОВ
Газета «Советская Адыгея» 

Опасный сосед медведя — человек 
Эксперты говорят о сокращении популяции животного в Кавказском заповеднике

Пресса Кавказа

Если медведь позволил вам увидеть себя — это уже само по себе большое везение и удача
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Внимание!
8 октября 2023 года в 10.00 часов состоится отчетно-выборное со-

брание Усть-Джегутинской общественной организации охотников  
и рыболовов по адресу: г. Усть-Джегута, ул. 1-я Веселая, 17.

Следователем Зеленчукского 
межрайонного следственного 
отдела следственного управ-
ления СК России по КЧР завер-
шено расследование уголов-
ного дела в отношении 50-лет-
ней местной жительницы. 

Она обвиняется в совершении 
преступления, предусмотренно-
го п. «д» ч. 2 ст. 127 УК РФ (неза-
конное лишение свободы, со-
вершенное в отношении заведо-
мо несовершеннолетнего).

Следствием установлено, что 
7 января 2023 года обвиняемая 
в ходе конфликта со своей 
15-летней дочерью ввиду от-
сутствия ее дома в ночное вре-

мя и непослушного поведения, 
руководствуясь ложным пони-
манием достижения положи-
тельного результата в воспита-
нии ребенка, прицепила девоч-
ку металлической цепью за но-
гу к трубе отопительной 
системы, оставив в таком поло-
жении на сутки. На следующий 
день пострадавшей удалось 
втайне от матери отправить те-
лефонное сообщение с прось-
бой о помощи подруге, которая 
сообщила о случившемся со-
трудникам правоохранитель-
ных органов.

Собранная в ходе следствия 
доказательственная база при-
знана достаточной для направ-
ления уголовного дела в суд с 
утвержденным обвинительным 
заключением.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Держала дочь на привязи
Шок

Крим-инфо

Новые схемы мошенничества
В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску 24 июля об-

ратилась 55-летняя местная жительница. В помещении торго-
вого зала магазина неизвестный попросил телефон, чтобы 
позвонить. Позже потерпевшая обнаружила, что молодой че-
ловек осуществил перевод с ее карты в сумме 5 тысяч рублей. 
Участковые уполномоченные полиции оперативно установи-
ли личность подозреваемого, им оказался 18-летний житель 
Черкесска. Злоумышленника доставили в отдел полиции, где 
он дал признательные показания. Сотрудники полиции про-
водят проверки, направленные на установление причастности 
подозреваемого к совершению аналогичных преступлений.

Автоледи не уступила дорогу мотоциклисту
На 31 км федеральной автодороги «Черкесск–Домбай» 27 

июля 50-летняя автоледи, управляя автомашиной «Фоль-
ксваген-Тигуан», не уступила дорогу транспортному средству, 
пользующемуся преимуществом в движении, и допустила по-
путное столкновение с мотоциклом «Хонда», под управлени-
ем 65-летнего жителя республиканской столицы. В результате 
происшествия в лечебное учреждение доставлен водитель мо-
тоцикла. 

Сотрудниками полиции проводится проверка, направленная 
на установление всех обстоятельств происшествия. Участок 
дороги, на котором произошло ДТП, не является очагом ава-
рийности. У водителей осуществлен забор крови. 

Операция «Мак» 
В Карачаево-Черкесии продолжается второй этап оператив-

но-профилактической операции «Мак-2023».Сотрудниками 
МО МВД России «Зеленчукский» совместно с представителя-
ми администрации Зеленчукского сельского поселения унич-
тожены очаги дикорастущей конопли на площади 0,22 га (око-
ло 250 кустов растения) путем скашивания и сжигания. Со-
трудники МО МВД России «Адыге-Хабльский» в рамках опе-
ративно-профилактической операции «Мак» совместно с 
представителями администраций сельских поселений прове-
ли 5 покосов по уничтожению очагов произрастания дикора-
стущей конопли на территории 0,33 га (около 900 кустов). Со-
трудниками полиции ОМВД России по Усть-Джегутинскому 
району совместно с представителями администраций г. Усть-
Джегуты, а. Новая Джегута, с. Важного и ст. Красногорской 
уничтожены очаги дикорастущей конопли на площади 1,5 га. 
Участковыми уполномоченными полиции МОМВД России 
«Карачаевский» совместно с представителями администра-
ции а. Учкулан и ПУ ФСБ по КЧР уничтожены очаги дикора-
стущей конопли на площади 0,25 га весом 160 кг по улице  
К. Тебуева.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Как правильно пользоваться 
мобильным телефоном в жар-
кий период? Этот вопрос се-
годня очень актуален.

Жара негативно влияет не 
только на людей, но и на технику, 
в том числе на смартфоны. Боль-
ше всего от перегрева страдают 
аккумуляторы — высокая темпе-
ратура запускает в них химиче-
ские реакции, из-за которых ба-
тарея теряет емкость и даже мо-
жет вздуться. Чтобы сохранить 
работоспособность гаджета в 
летний зной, следует придержи-
ваться простых правил: 

1. Не оставляйте гаджет на 
солнце, особенно в закрытой ма-
шине. В лучшем случае быстро 
разрядится батарея или аппарат 
сам отключится, определив 

слишком высокую температуру. 
В худшем — гаджет выйдет из 
строя. 

2. Закрывайте ненужные при-
ложения, которые работают в 
фоновом режиме, не загружайте 
на жаре большие файлы, отклю-
чите модуль Wi-Fi. Чем меньше 
операций будет выполнять про-
цессор вашего устройства, тем 
ниже будет его температура. 

3. Сделайте яркость экрана ми-
нимальной — так заряд вашего 
телефона на жаре продержится 
дольше. 

Если же телефон уже раска-
лился, окажите ему первую по-
мощь. Снимите чехол и защит-
ную пленку — это увеличит те-
плоотдачу. Если смартфон стоял 
на зарядке, отключите ее. Поло-
жите аппарат в темное прохлад-
ное место. 

Ни в коем случае нельзя осту-
жать его в холодильнике, при по-
мощи льда или воды — резкие 
перепады температур опасны 
для электроники. 

И дайте вашему электронному 
другу отдохнуть — не пользуй-
тесь им какое-то время, пока он 
снова не придет в норму. 
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Смартфоны тоже 
зной не любят

Советы специалиста

ЛЕЙЛА БОРЛАКОВА
руководитель по продажам 
на массовом рынке 
Регионального отделения 
МегаФона в КЧР

Жара негативно влияет на смартфоны

Медведь на Северном Кавказе  
не прирожденный хищник, он питается 
преимущественно растительностью

Утерянный вкладыш к диплому ЖТ № 269064, выданный 
29.06.1983 года Черкесским педучилищем Ставропольского края 
на имя Курачиновой Таисы Зулькарниевны, считать недействи-
тельным.

по словам Сергея Трепета 
увидев или почуяв челове-
ка, медведь немедленно 
скроется. Но если туристам 
посчастливилось увидеть 
его в отдалении, пасущимся 
на склоне, то максимальное, 
что можно сделать, — это до-
стать бинокль и тихо пона-
блюдать за ним.

К С Т А Т И ,


